

EL COOPERATIVISMO EN PERÚ, CHILE Y ARGENTINA

Mauricio González

Administración de empresas

Los orígenes del Cooperativismo Latinoamericano datan de la llegada de inmigrantes Europeos quienes promovieron el desarrollo de cooperativas de consumo y cajas de socorro mutuo en un principio en Argentina, Brasil, México y Venezuela; posteriormente la Iglesia Católica introdujo este sistema en la Región Andina a pesar de las represiones de algunos gobiernos militares de la época, consecutivamente se crea la ACI (Alianza Cooperativa Internacional), cuyo objetivo principal es “promover el reposicionamiento del modelo cooperativo en el nuevo entorno económico, político, social y comercial apoyando a las organizaciones miembros de la Alianza en la difusión y defensa de la identidad cooperativa, la promoción de los negocios y el desarrollo del Recurso humano (hoy Talento Humano)”. Y es así como se inicia este sector que ha contribuido al desarrollo sostenible de la región.

Para este caso en particular, nos referiremos a algunos países representativos de la economía solidaria, sus beneficios, y ejemplos de las cooperativas más importantes de estos, de tal manera que el lector amplíe su conocimiento no solo sobre este atractivo sector, sino que además logre despertar si es posible, un interés en alguna de estas cooperativas o en su defecto, tenga una idea de ellas por si en el futuro tuviese oportunidad o necesidad de hacer parte de una de ellas.

PERÚ

Perú cuenta con un organismo denominado FENACREP (Federación Nacional de Cooperativas de Ahorro y Crédito del Perú), una organización encargada de la integración, representación, defensa, educación y asistencia a las cooperativas peruanas, cuenta con al menos 163 instituciones integras y sirve a más de un millón 600 mil socios de todo el País apoyados en principios de ayuda mutua, responsabilidad, democracia, igualdad y equidad entre otros. Dentro de este conglomerado de cooperativas las más representativas son:

AELUCOOP

Fundada el 11 de Octubre de 1980, basada en principios de solidaridad y ayuda mutua promoviendo el desarrollo de actividades con responsabilidad social, suscitando el bienestar para sus asociados. Desde su fundación ha logrado un crecimiento y alcance que le ha permitido no solo aumentar su cantidad de socios son que además de los beneficios por ingresar a ella, cuenta con un portafolio de productos como Turismo Aelucorp, Aelucorp inmobiliaria, Shin servicio financiero entre otro.

Volviendo a lo que nos interesa del desarrollo de su actividad como cooperativa, AELUCOOP provee servicios de ahorro para sus asociados e incluso ahorro infantil cuya finalidad es enseñar acerca de la importancia de ahorro y su práctica entre los jóvenes y niños. En este caso se le da oportunidad a sus asociados de organizar sus cuentas en soles (moneda local) y/o dólares lo que le da la posibilidad al asociado de escoger la opción que considere más, conveniente para él.

Además de las opciones de estas opciones ahorro, AELUCOOP proporciona préstamos con periodos de pago hasta de 60 meses, préstamos para vehículo, préstamo hipotecario e incluso un préstamo empresario dirigido a empresas que deseen renovar su maquinaria, necesiten capital de trabajo, compra o ampliación del establecimiento entre otras necesidades. Por último, en el factor servicios, AELUCOOP ha realizado alianzas estratégicas con una gran variedad de bancos (Banco Continental, Banco de Crédito, Scotiabank, BANBIF, Banco Financiero e Interbank), de tal manera que sus asociados tienen la posibilidad de hacer sus aportes desde cualquier parte del país.

Esta cantidad de productos y servicios que ofrece AELUCOOP la convierte en una cooperativa asequible para cualquiera que desee hacer parte de ella mejorando la calidad de vida de sus asociados y fomentando el desarrollo sostenible de la economía del país, además de proporcionar las facilidad y comodidad no solo en la prestación de sus servicios sino también la satisfacción de sus asociados.

CHILE

En Chile el Cooperativo se originó gracias a movimientos obreros y sindicales basados en modelos Europeos en el siglo XIX, con una mayor influencia Inglesa. A lo largo de la historia (desde 1887) el cooperativismo Chileno ha pasado por una serie de etapas caracterizadas por desarrollos del ámbito jurídico para su reglamentación, desaprobación de sectores gubernamentales debido a la poca importancia que se le daba, sin embargo con el tiempo se logró su aprobación pasada la crisis originada por la dictadura de 1975 y 1989, posteriormente con el retorno de la Democracia al país tomo el Cooperativismo tuvo un papel más importante hasta destacar la aprobación del Reglamento de la Ley General de Cooperativas a fin de facilitar la aplicabilidad de las disposiciones contenidas en esta.

En la actualidad Chile cuenta con cuatro mil novecientos noventa y un (4.991) cooperativas para un total de un millón trescientos quince mil asociados (1.315.000) que representan el 0,99% de PIB Chileno, además se creó la División de Asociatividad y Económica Social, siendo el agente rector de las cooperativas en Chile y cuya finalidad es el fomento e incorporación de las empresas al ciclo productivo fomentando la generación de más y mejores oportunidades.

Dentro de las Cooperativas más representativas de este sector en el caso Chileno se encuentran:

ARAUCANIA COOP

Cooperativa que entra en funcionamiento en 2006 con el objetivo de solucionar las dificultades económicas de sus asociados, y de esta manera mejorar el bienestar y futuro de sus asociados sirviendo como alternativa de mercado financiero así como la mayoría de cooperativas en principios de cooperativismo mutuo integrando a todos y cada uno de los socios hasta el punto en el que todos son informados sobre las operaciones de la misma

PRODUCTOS	SERVICIOS
Crédito de Libre disponibilidad	Salud
Crédito para mejoramiento de vivienda	
Prestamos educativos	Educación
Prestamos de salud	

LUTARO ROSAS COOPERATIVA DE AHORRO Y CREDITO

Creada en 1963 por un grupo de Oficiales de la Armada en Retiro Chilena, cuenta en la actualidad con la supervisión y vigilancia de la Superintendencia de Bancos y se encuentra entre las 7 mejores cooperativas del país.

PRODUCTOS		SERVICIOS	
FOGAPE	Es un fondo de garantía para pequeños empresarios que requieren capital de trabajo necesario para el desarrollo de sus actividades económicas	Bono de fiestas patrias	Se sortean 20 Bonos en el mes de septiembre como incentivo entre todos los socios que se encuentren al día en sus compromisos sociales.
Crédito de Emergencia	Es un crédito de consumo que otorga un bajo monto, pensando en los imprevistos que pueda llegar a tener Cualquiera de los socios	Cuota mortuoria	La cooperativa otorga un bono a sus asociados en un momento tan difícil como es el fallecimiento del socio o alguno de sus familiares
Cuenta de ahorro	Creada para el fomento del ahorro a largo plazo como una herramienta atractiva de inversión	Bono Nacimiento	La cooperativa celebra el nacimiento del hijo de cada uno de los socios con la entrega de un bono por cada hijo nacido.

ARGENTINA

El Cooperativismo en Argentina tiene sus orígenes en el último cuarto del siglo pasado, y se desarrolló en dos etapas: en la primera, se genera el primer intento por organizar asociaciones cooperativas, etapa que dura hasta y posteriormente ya en la segunda etapa (desde 1927) estas organizaciones inician su funcionamiento de acuerdo a las disposiciones de ley Nacional 11.388 que fija los requisitos y lineamientos de estas. Todos estos desarrollos así como en la mayoría de Latinoamérica está ligado históricamente a la historia de trabajo, el sindicalismo y los sectores de medianos y bajos recursos. En la actualidad Argentina posee más de 20.000 cooperativas de tipo agropecuario, de vivienda, de consumo, de crédito entre otros, dentro de las cuales están

ARGENTINA

Buenos Aires

ASOCIACION DE COOPERATIVAS ARGENTINAS (ACA)

Es la Cooperativa de cooperativas de Argentina, reúne a 160 cooperativas de diferentes zonas del país cuyo objetivo principal es la comercialización de producción agropecuaria y de igual manera la provisión de insumos para el sector agropecuario. Como se puede evidenciar es una cooperativa dirigida al sector agro y como característica principal realiza actividades de exportación de productos agrícolas gracias a la localización de centros de acopio comercializando así el 35% hacia mercados externos, lo que hace de esta una cooperativa atractiva toda vez que realiza de igual manera procesos de industrialización y diversificación de productos que hace que se ubique como una de las mejores cooperativas del país.